

Brunida fresca y solaz.
Aqui el grato ybapuru
Refrescante, el ybunhay
De áore sabor, y el güembé
Que en forma piramidal
Muestra su dorada espiga;
Allí el negro tarumá
Y el asucarebiré
Apetitoso, el ingá,
Y el melifluo ybabiyú,
Y el dulce yacaratiá.
Entre grandes y espinosas
Hojas el caragnatá.
Encierra su hermoso fruto
Símbolo de castidad.
El apepú amarescente
Que embriagante sumo dá,
El gomoso guapoi
De agradable suavidad.
Y el ybaporomboéu
Que estimula el erutar.
El redondo pacuri
De dulzura singular,
Y el nuatingui delicado
Que entré la espesura está.
Allí, cual piña silvestre,
Se encuentra el ybirad,
Y el ybopé, cuyo jugo
Es tan grato al paladar.
Y, en fin, el arachishú
De azucarado maná.
El jalde nangapiri
Agridulce, el yatabá
Harinoso... y mil especies
De las que nombradas van,
Que produce, ostenta y brinda
La agreste fecundidad.
Y el viajero absorto queda
En medio la amenidad
De los ubérrimos bosques
Del frondoso Paraguay.
Salve, oh pródiga natura,
Que con tal copiosidad
Has derramado tus dones
En este suelo feraz.

VICTORINO ABENTE

Asuncion, Junio 29 de 1879.

SECCION NEUTRAL

La misa y los Evangelios

Y por avaricia harán mercadería de nosotros con palabras fingidas: sobre los cuales la condenacion ya de largo tiempo no se tarda, y su perdicion no se duerme.
Porque como escaparan ellos? pues no perdonó Dios á los ángeles que habian pecado, mas antes habiéndolos despenado en el tártaro con cadenas de oscuridad, los entregó para ser reservados al juicio.

San Pedro Epistola 2ª c. 2 v. 3 4.

La avaricia impele al hombre hasta el crimen, precipitándolo en su eterna desdicha.
Si Dios, por solo pecados de pensamiento, no perdonó á los ángeles que fueron despenados en el tártaro ¿como podrá perdonar á los que con toda malicia invocan el nombre de Jesu-Cristo para explotar á la sociedad, en favor de sus bolsillos?

Tiemblen Fariseos hipócritas del siglo XIX y de todos los tiempos, autores de la misa, del Purgatorio y de la Confesion auricular; y perseguidores incansables de las doctrinas de Cristo, que vuestra condenacion está cercana!...

Nada importa os digais ministros de Dios, si vuestras obras lo desmienten; y bien sabéis que por los frutos se conoce el cristiano.

Tambien sabéis lo que respecto á los falsos Profetas, ó sacerdotes, dice Jesus por San Mateo en el c. 7º v. 15, 16, 21, 22 y 23.

«Guardaos de los falsos Profetas, que vienen á vosotros con vestidos de ovejas; mas interiormente son lobos robadores.»

«Por sus frutos los conoceréis ¿cogense uvas de los espinos, ó higos de las cambronerías?»

«No cualquiera que me dice: Señor señor, entrará en el reino de los cielos mas el que obediere la voluntad de mi Padre que está en los cielos.»

«Muchos me dirán en aquel día: Señor señor ¿no profetizamos en tu nombre, y en tu nombre echamos demonios y en tu nombre hicimos muchas grandezas?»

«Y entonces yo les diré claramente nunca os conocí: apartaos de mi los que obráis la iniquidad.»

¿Y no obráis la iniquidad, Fariseos hipócritas, cuando engañáis á los incautos, fingiéndolos perfectos, haciéndoles creer que tenéis potestad para perdonar los pecados, y que con las misas se pueden sacar las almas del purgatorio?»

¿Y no obráis la iniquidad, tambien, cuando, con amenazas de excomunion mayor, prohibís que estudien las doctrinas regeneradoras, que de los labios de Jesus salieron?»

Vosotros Fariseos hipócritas sois tales, dice

San Pablo, que no sirven al Señor nuestro Jesu-Cristo sino á sus vientres; y con suaves palabras y buenas razones engañan los corazones de los sencillos.

II

Sin embargo de estar arraigada en estos países la creencia de que la misa es el mismo sacrificio que Jesus consumió en el Calvario y eficaz para el alivio de las almas que sufren en el purgatorio, y perdon de los pecados, nos ocuparemos muy estensamente, pues el asunto lo requiere, en demostrar con las autorizadas opiniones de los Apóstoles que la misa á mas de ser una funcion humana del siglo 13, no puede tener eficacia alguna.

En craso error han vivido y viven estos pueblos, aceptando como emanacion divina, lo que solo es invencion de los hombres para adquirir dinero, pero felizmente llega el momento en que la ignorancia, en materia religiosa, desaparecerá por el estudio y difusion de las ideas, que siendo la única y esclusiva autoridad, puede darnos las luces necesarias para el conocimiento de la verdadera religión.

En balde buscamos y consultamos el Nuevo Testamento, que es la predicacion del Cristo y de los Apóstoles, para encontrar algo siquiera que pueda interpretarse como disposicion institutiva de la misa: lo único que hemos podido hallar, y es contra productor, son las Epistolas de San Pablo á los Hebreos en las cuales demuestra que Jesus es el sumo sacerdote eternamente, y esta ante el trono del altísimo ofreciendo nuestras oraciones é intercediendo por aquellos que, á Dios se acercan en su nombre.

Somos hermanos de Jesu-Cristo y santificados en él, y no en otra cosa, ni por otra virtud; así es que la misa no tiene para nadie eficacia alguna, sino unicamente nuestro Redentor.

Parecera estraña esta afirmacion, pero ella se funda en el mismo Evangelio, como podrá verse mas adelante.

El Apostol San Pablo, en el c. 2 de su carta á los Hebreos habla en estos terminos:

«Por que convenia, que aquel por cuya causa son todas las cosas, y por el cual «son todas las cosas, habiendo de llevar muchos hijos á la gloria, hiciese consumado al «principe de la salud de ellos por medio de «padecimientos.»

«Por que el que santifica y los que son «santificados de uno son todos; por cuya causa no se avergüenza de llamarlos hermanos.»

«Diciendo: Anunciaré tu nombre á mis hermanos en medio de la Iglesia salmeaste hé.»

«Así que por cuanto los hijos participen de «la carne y de la sangre, tambien él de la «misma manera participó de las mismas cosas; para que por medio de la muerte redujese á la impotencia al que tenia la potestancia de la muerte, es á saber al diablo.»

«Y librar á los que por temor de la muerte estaban por toda la vida sujetos á servidumbres.»

«Por lo cual fué necesario que en todo se «emejase á sus hermanos, para que fuese un «SUMO SACERDOTE misericordioso y fiel «en lo perteneciente á Dios, á fin de espisar «los pecados del pueblo.»

«Porque en cuanto él mismo padeció, siendo tentado, es poderoso para tambien socorrer á los que son tentados.»

Tenemos pues, que Jesu-Cristo, siendo nuestro hermano, nos santifica; y como SUMO SACERDOTE, y participante de la delesnable naturaleza de que estamos revestidos, es el único que puede interceder por nosotros, y ayudarnos á vencer las tentaciones de la vida.

La misa entonces no sirve absolutamente para nada.

Pedimos á los católicos nos digan en que parte del Evangelio se encuentra la institucion de la misa, y se lo agradeceremos.

Un evangelista.

DE TODO UN POCO

CARLOS SAGUIER—Segun «La Union» de Corrientes, este señor, Encargado de Negocios del Paraguay, en esta Republica, dió un pequeño beneficio en un hotel de aquella ciudad: comia en compañía de un amigo; éste díjole enseñándole al mozo que les servia: hé ahí uno de los revolucionarios del Galileo. Esto bastó para que el representante del gobierno paraguayo se irguiese con la arrogancia de familia, de su autoridad y pedanteria individual y le dirijese un sermón al ex-revolucionario; el aludido contestó en terminos convenientes y se armó el barullo quedando en pleno ridiculo (como siempre) el infatuado representante de una autoridad tachada de criminal.

Se ha creído D. Carlos Saguier que el desbarajuste de aquella calaverada de los Godoy fué una gran compañía y que él, el tactico y diplomata que la veneó.

Infeliz! ¿cuando se las ha visto mas gordas?

PRECES A TANTO.—Es tanta la avaricia del clero, que la misma curia oriental, se ha visto obligada á poner coto á tal escándalo. A este respecto dice «La Razon» de Montevideo:

Recordarán nuestros lectores lo que el año pasado sucedia en los cementerios el día de difuntos—Allí los reverendos esplotaban al prójimo cobrandó lo que les daba la gana por unos cuantos hisopazos y unos rezongos en latin, que ni ellos mismos entienden.

En vista de esos abusos y de las justas censuras que con tal motivo hizo la prensa, la curia ha dispuesto que esos rezongos por el bien del alma del que ya no existe, se hagan gratis, pero no tan gratis, sino que ha dispuesto se coloque en la capilla de cada cementerio una alcancia en donde los deudos de los finados ó las personas que soliciten esas misas puedan depositar unos reales, los que serán repartidos entre los curas.

Pobres frailes! tener que trabajar sin tarifa!

Cuántas maldiciones á los que les han quitado la pitanza!

Cuántas peleas entre ellos para el reparto de los cobres!

¿Y cuando nuestra curia imitará á la oriental? Y si ella no la hace, ¿por que no interviene la autoridad civil? Tengase presente que la estafa es tan punible sea hecha por un empirico como por un sacerdote; ambos embaucan.

NUEVA VIRGEN.—Un diario oriental dice que parece que se está preparando la aparicion de una virgen católica en un pueblo inmediato á la capital, en Villa Colon.

Esta aparicion (segun se dice) está fabricada hace mas de un año pero no se ha realizado debido á inconvenientes de última hora,—pues la virgen se encuentra pronta y dispuesta á hacer más milagros que las de Lourdes, La Salette etc. etc.

Se cree que la gran dificultad está en encontrar un pozo ó fuente de abundante agua, que será el quid de la cosa.

FANATISMO.—Dice «La Razon» Oriental: Repitió Rossi la gran tragedia de Shakespeare: Hamlet y no sin ruborizarme, debo confesar que el teatro no estaba lleno.—Basta este detalle para dar una triste idea de nuestra sociedad.

¿Que un artista de la talla de Rossi, ponga en escena una obra maestra de uno de los primeros ingenios dramáticos, y que el público se retraiga de asistir por las ánimas, es algo que no tiene nombre!

Pero, ¿la culpa no es de Rossi, que viene á poner en escena á Hamlet en un país en que todavia hay ánimas del purgatorio.

¡Oh pueblo imbecil y vacio! Pretendes fingir dolor privándote de admirar á Rossi y á Shakespeare, al mismo tiempo que profanas el silencio de las tumbas con lúbricas miradas y risas chavacanas. No vas al teatro en que se representan las grandes concepciones del genio, y vas á ese otro teatro donde se representan las grandes farsas de la Iglesia!

Sacrificas á Rossi á las ánimas, y entre tanto vas á admirar esos cómicos de la legua, que disfrazados con sotanas y gorro de cuatro picos, exhiben la grotesca comedia católica en que es principal actor el fanatismo y selecto auditorio de la ignorancia.»

CORONEL MANSILLA.—Que hombre tan feliz es este Coronel; se puede decir que esa felicidad es herencia de su familia. Los Mansillas han gozado sin trabajo. Pero vamos al nuestro: Es Coronel y aspira á jeneral; ¿por que? ¿Dónde sus proezas ó servicios á la causa liberal? Militar literato sin batirse con denuevo, ha encumbrado sus hazañas con rasgos de su pluma.

Cortesano se plega á los festines oficiales para ser el cronista de sus fiestas.

Acusado por la prensa y el Congreso, jamás vuelve por su honor.

Empresario de minas, asegura oro á montones, fúndese la compañía y váse de paseo á Europa.

Estos son los hombres que tienen franco acceso en los salones presidenciales.

¿Son duras estas palabras?

—Mas duro es lo que el pueblo sufre callando.—

D. SANTIAGO ESTRADA.—Este señor que desde las columnas de «La América del Sur» nos invitaba al recojimiento, á la oracion, hoy, desde «La Patagonia» nos anima al estermio, á la guerra: sin embargo, es el mismo fraile con las mismas alforjas.

MONJAS CONDENADAS.—En Ruan han sido condenadas por el tribunal de monjas por malos tratamientos y heridas causadas á sus discípulas. Pues... ¿Se conoce que son mansas y humildes las tales monjitas!

FRAILES PRÓFUGOS.—De la noche á la mañana han desaparecido de un convento de Londres todos los frailes que formaban la comunidad; pero no van solos, si no escoltados por unos cuantos millones que habia en la caja del convento.

PATRIOTISMO Y AMISTAD.—Un amigo chileno, nos decia:—Que no me felicita por la nueva de Pisagua?

—No, le contestamos; en la ocasion, los triunfos chilenos son derrotas argentinas.

ALMANAQUE.—De Chivilcoy se nos ha obsequiado con un precioso libro modestamente titulado almanaque «El Primer Chivilcoyano» Consta de 164 páginas nutridas de una lectura instructiva y amena cuyos autores sino todos hijos de aquel progresista pueblo, al menos allí desarrolladas sus inteligencias. Hasta la impresion del libro, pertenece á la tipografía de «La Campana» establecimiento del local, prueba inequívoca de su adelanto.

Oportunamente reproduciremos algunos escritos que se adaptan al programa de «El Libre Pensador.»

LOS JESUITAS.—Con oportunidad recuerda «L'Italia Nueva» de Montevideo, de fecha 5, que el 4 de noviembre fué el 274º aniversario de la infame tentativa criminal preparada por los jesuitas contra Jacobo I, rey de Inglaterra, y contra los miembros del Parlamento.

El 5 de Noviembre era el día fijado para llevar á cabo el terrible plan de los jesuitas, para cuyo efecto habian colocado en el Parlamento 36 barriles de pólvora, lo bastante para hacer volar la mitad de la ciudad de Londres.

El rey debia concurrir ese día al Parlamento para abrir las sesiones.

Felizmete la tentativa fracasó por haberla denunciado uno de los que estaban en el secreto.

ENTIERRO CIVIL.—Prescindiendo de todo aparato católico, fué sepultado el cadáver del ciudadano frances Juan Claudio Reissier miembro de la Sociedad Francesa de Socorros Mutuos, en el cementerio de Montevideo.

INTRANSIGENCIA.—Guillermo Vanrell, cura de Rocha. (R. O.) declaró que no haria el día de difuntos la acostumbrada procesion á causa de haberse dado sepultura en el cementerio al cadáver del infeliz suicida Miranda.

Que salvajismo! Hasta donde llevan su intransigencia estos hombres; hasta mas allá de la tumba!

EL SANTISIMO.—En una ciudad católica, amenazada por un ejército y la peste, los centinelas estaban vijilantes y los nuestro amos en campaña.

Era de noche y un centinela siente ruido.

—¿Quién pasa? dice

—El Santísimo—contestan.

—Pase; será el Padre.

—Por segunda vez oyé pasos.

—¿Quién vá?

—El Santísimo

—Pase; será el Hijo.

—Otra vez siente rumor.

—¿Quién pasa?

—El Santísimo.

—Pase; será el Espíritu Santo.

—Por cuarta ocasion escucha ruido.

—¿Quién vá?

—El Santísimo.

—Mentira; ya pasaron las Tres Personas Distintas y el Solo Dios Verdadero; tun! y descargó su fusil sobre el pecho del sacerdote.

PONTERA HUMANA.—Es el que corre con la lista de los suscritores de un diario, quien está en el secreto del caracter de sus lectores. Y como los hay de ridiculos, de vanidosos!, así como los hay sensatos y moderados.

A los primeros se les figura que, por ser suscritores la publicacion debe solo consagrarse al elójo de sus personas, á la defensa de sus ideas, al servicio de un partido y al mejor éxito de sus amistades.

Se creen que el dueño de la publicacion y sus redactores estan á su exclusivo servicio, dándose por bien recompensado con que figura en lista de abonados, sus prestijados nombres.

Y prestijados por quien? por ellos mismo, sociedad de alabanza mútua, celebridades de gacetiilla, cimentada en el abuso del enómio público.

Las personalidades son conocidas, el tema es vasto; volveremos sobre el asunto.

Correspondencia

Se le avisa á nuestro agente de Guaviyú haber recibido su remesa fecha 3 del corriente por saldo hasta fines de setiembre. Al de Chivilcoy se le acusa recibo de su entrega fecha 6 del corriente como saldo hasta el n.º 80.